
А  сердце семьи – это папа  и мама 

                                                         Мудрость жизни всегда глубже  

                                                         и  обширнее  мудрости людей. 

                                                                                                     М. Горький 

Жизнь всегда учит каждого из нас видеть прекрасное вокруг себя, беречь 

то, что подарил  нам Всевышний – возможность любить и творить добро и 

любовь. Правда, к сожалению, не всегда и не все задумываются над тем, что 

каждый миг своей жизни мы должны дарить своим близким, не покидать их в 

духовном одиночестве, не разменивать на мнимые радости настоящие 

жизненные ценности. Жизнь постоянно учит нас мудрости. Нужно только 

вовремя это понять. 

Вот об этом мы рассуждали с мамой  двух прекрасных девчушек – 

Екатерины и Инны, Ольгой  Георгиевной Котик.  Улыбаясь искренней нежной 

улыбкой, Ольга  Георгиевна с гордостью рассказывает о своей семье. Говорит 

о том, что главными ценностями для них всегда были  и остаются – уважение 

к бабушкам и дедушкам, к семейным реликвиям, традициям и ревностное 

отношение  к тому, что скажут  о их семье люди. «Ведь в деревне все на виду, 

поэтому стараешься, чтобы  не упрекнули, что к кому-то неуважительно 

отнеслись, кого-то притеснили, обидели, повели себя неправильно»,- как бы 

между прочем замечает Ольга Георгиевна.   

Внимательно слушаю  монолог Ольги Георгиевны и отмечаю для себя  

глубину её  внутреннего мира, умение радоваться не только за успехи своей 

семьи, но и за чужих детей,  болеть душой не только за своих родных и 

близких, но и за  соседей, односельчан. «… Сколько себя помню, всегда живу 

в своей   деревне, вместе с родными и близкими, а когда вышла замуж за парня 

из  соседней деревни Загорье, то поселилась наша молодая семья в доме 

недалеко от родителей.  Всё здесь мне знакомо, близко, дорого. Подрастают 

дети, учу их любви и уважению к родным и близким, к труду, к земле родной. 

Вместе с мужем и девочками обустроили своими руками дом,  смотрим 

хозяйство. Стараемся вместе и работать, и отдыхать. В семье есть свои 

традиции: дружно отмечаем Дни рождения, Новый год, Рождество, Пасху, и 

другие праздники; подарки друг другу готовим всегда  своими руками. В 

свободную  от домашних хлопот минутку любим просто вместе посидеть и 

поговорить. А ещё есть у нас общее семейное увлечение – вяжем, плетём из 

бисера, вырезаем из дерева красивые вещи для убранства дома. Все сделанное 

своими руками  греет душу, создаёт неповторимо тёплую атмосферу  

домашнего очага…»   

 На вопрос, кем бы она  хотела видеть в будущем своих дочерей,   Ольга 

Георгиевна ответила, что главное, чтобы они выросли настоящими людьми – 

добрыми, человечными, умеющими  вершить хорошие поступки и 

противостоять негативу в обществе. И с волнением продолжает говорить о 

том, что её особенно  волнует: «Так  сложилась судьба, что работаю в школе, 

где в своё время училась  сама. Невольно наблюдаю за детьми. Радостно, когда 

видишь ухоженных, нарядно одетых детей  с жизнерадостными лицами. Они 

приветливо всегда  поздороваются, пожелают успехов на рабочий день. 



Чувствуется,  что они живут в настоящей семье и окружены  родительской 

заботой. Но, вместе с тем горько и непонятно мне, как матери, что есть дети, 

которые вынуждены жить в социально опасных условиях или  быть сиротами  

при живых родителях. Как-то непривычно напоминать родителям, что 

воспитание своих детей – это наша главная обязанность.  Воспитание – это 

своего рода бумеранг, который обязательно вернётся к нам в старости в виде 

отношения нашего ребёнка   к нам – своим родителям, к обществу, к жизни.  

Сердце семьи – это папа и мама.  Если будет в порядке этот важный 

жизненный  «механизм», то можно с уверенностью сказать,  что будет в 

порядке тогда и семья. Воспитание собственным  примером, собственным 

поведением, обучение по принципу – будь таким,  как я, - наиболее 

результативное. Важно только, чтобы наш собственный пример был 

положительным, чтобы не получилось воспитание наоборот, свидетелями 

которого мы порой, к сожалению, являемся». 

Прислушаемся к мудрым словам и накануне  великого праздника 

Рождества Христова  пожелаем  огромного счастья всем семьям. Пусть 

радость благодатная  праздника Рождества Христова согреет  ваши сердца, 

укажет путь к лучшему, светлому, доброму. 

Галина Михайловна Донь-Шинайко, участник детско-   

родительского клуба «Школа любящих родителей» 

 

  

Огоньки семейного счастья 

                                                                      Пусть в моей семье 

                                                                   «…пребывают сии три: 

                                                                       вера, надежда, любовь;  

                                                                     но любви из них больше….» 

                                                                

Когда  на небосклоне загорается первая  звёздочка, я выхожу на улицу и 

пристально вглядываюсь в далёкое небо. Каждая звёздочка мне кажется 

маленьким огоньком чьего-то счастья.  Встретились парень с девушкой, 

полюбили друг друга, создали семью – вот и загорелась новая звёздочка на 

небе. Она, эта звёздочка, кажется такой маленькой и хрупкой издалека. А 

счастье семейное…  Та же звёздочка, только земная, близкая, и такая тёплая и 

нежная.  Нужно спрятать её  в своих  ладонях  и держать, крепко беречь, чтоб 

не исчезла она в потоке обид и непонимания.  

Семья – это как созвездие, где мама, папа и дети стараются каждый по-своему 

своим светом и теплом  оберегать друг друга,  делать всё для того, чтобы  

гармония господствовала везде и во всём. Трудно, наверное, этого достичь. Но 

обязательно нужно стремиться к этому.  

 Мою будущую семью я понимаю, прежде всего,  как Божье 

установление, где подлинная любовь отца  и матери проявляется через 

ответственность, любовь и  жертвенное служение. А своим детям постараюсь 

привить не ложные образцы «свободы», а уважение к подлинному авторитету, 



послушание, смирение. Именно эти качества, на мой взгляд, помогают 

вырастить сыновей  мужественными, а дочерей женственными.  

 Всегда мечтаю о большой и дружной семье, где  все стараются окружить 

друг друга любовью и заботой.  Размышляя о своей будущей семье, всегда 

обращаюсь к христианской традиции, запоминаю её, считаю основой для себя.  

Ведь в  христианстве чётко определено, кто такой муж,  кто такая жена, какими 

должны быть отношения мужа и жены, родителей  и детей. Я и теперь уже 

стараюсь  осознать  свою великую миссию – быть хранительницей домашнего 

очага, добродетельной мамой.  В священной книге Библии написано: «Да 

убоится жена мужа своего». Хорошо понимаю, что «убоится» не в смысле 

«боится», а в смысле «боится оскорбить его честь». 

Огоньки семейного счастья. Они светят наиболее ярко тем, кто умеет 

любить, понимать, прощать друг друга. В основном мы берём образцы для  

создания своей будущей семьи у наших родителей,  срисовываем их модель 

отношений друг к другу и к своим детям.  Мы, дети, чувствуем себя 

счастливыми тогда, когда мамины глаза светятся радостью, когда  детская 

рука уверенно покоится в большой папиной руке, когда каждый вечер  мы  с 

родителями садимся за большой круглый стол и рассказываем друг другу о 

прожитом дне, делимся своими успехами, переживаниями. При этом 

обязательно чувствуем поддержку, понимание.  

Я считаю, что семья сама по себе ценность. Наши родители были семейными 

людьми, бабушки и дедушки –  тоже.  В  своей будущей семье я  постараюсь с 

пониманием относиться к своим детям. Буду  часто  читать им сказки. Помню, 

что любимой моей книжкой в детстве была сказка «Аленький цветочек». 

Сколько раз папа и мама читали мне  её вслух. И каждый раз я переживала всё 

по-новому. Передо мной раскрывался таинственный мир фантазии, 

приключений, добра и надежды. Мне нравились книги, но ещё больше 

нравилось то, что рядом со мной всегда находились мои папа и мама. 

Семейная дружба – это самое главное для каждого человека. 

Огонёк семейного счастья – это когда чувствуешь нежность мамы и 

поддержку отца. Когда главенствующими для всех  являются такие ценности 

как ласка, забота, доверие, преданность, мудрость. 

Вглядываюсь в ночное звёздное небо и думаю о том, что человеческая 

большая   любовь  спасёт мир, и никогда тёмные тучи зла  не  смогут  отнять у 

нас возможность жить в счастливой и дружной семье.  

                                    Чечётко Полина, 

                                   участник клуба «Школа любящих родителей» 

 
 


